

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año III

REDACCION Y ADMINISTRACION

Rambla San Juan, 50, entresuelo

Tarragona: jueves 23 Diciembre de 1897

Precios de suscripción

En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.  
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.  
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 826

## QUINTAS

**DON PEDRO MARTÍ SABATE** proporciona sustitutos á los recutas del actual reemplazo que por razón de su suerte le corresponda servir en los Ejércitos de Ultramar.

Aceptará también sustitutos que sean licenciados absolutos, soldados de la primera y segunda reserva y excedentes de cupo, siempre que reúnan las condiciones prevenidas.

Dirigirse á la  
**PLAZA DE LA FUENTE, 27, PRAL**  
**TARRAGONA**

## A TRAVÉS DEL MUNDO

De Alfonso Daudet.—Por qué no quiso ser académico.—Expediciones europeas en Africa.—El voto de los negros.

En la prensa francesa leemos detalles acerca de la enfermedad y muerte del insigne literato francés Daudet.

Los últimos años del gran escritor, se vieron amargados por penosa y larga dolencia nerviosa.

Los primeros síntomas de la misma experimentados Daudet hará unos quince años, sin que las manifestaciones en la enfermedad alteraran en lo más mínimo su habitual sistema de vida laboriosísima.

Confianza en el restablecimiento de su salud al célebre doctor Charcot, se sometió hace ocho años á un plan terapéutico de reconocida eficacia en las afecciones medulares, pero que, lejos de producir en Daudet los resultados apetecidos, le fué adverso hasta el punto de poner en grave peligro su existencia. Cierta noche, el ilustre novelista fué acometido de un síncope con hemorragia violenta, haciendo temer, por un momento, á las personas que le rodeaban, una muerte inminente.

Restablecido de este ataque, Daudet reanudó sus trabajos sin volver á sentir molestia física alguna. La enfermedad siguió su obra destructora; el cuerpo enflaqueció poco á poco, hasta llegar á la consunción, preparándose así el terreno para la crisis sincopal postrera.

La opinión pública se ha preocupado con frecuencia del apartamiento de Daudet de la Academia Francesa, siendo así que sus grandes méritos literarios le hacían acreedor á figurar entre los *Inmortales*.

Muchas tentativas se hicieron para conseguirlo desde 1875, en que *Fromont jeune et Risler aîné* recibió el premio Jony, concedido por la Academia.

Alfonso Daudet se mostró siempre inexorable en ese asunto: sus sentimientos, respecto á la docta corporación, eran invariables; guardaba hacia los *Inmortales* cierto rencor por no haber admitido entre ellos á los que Daudet consideraba como sus maestros.

Una carta dirigida por el novelista á Bergerat, explica con toda claridad su modo de pensar.

Dice así el documento en cuestión.

«Amigo Caliban: Cuentista y novelista francés, mis maestros fueron Balzac, Stendhal, George Sand, Gerard de Nerval, Gautier, Flaubert y los Goucourt. Ninguno de ellos fué académico; ¿por qué había de serlo

yo? Acuérdate, además, de Michal, Filarte, Charles, Edgar Quinet, Paul de San Victor y otros tantos excelentes escritores contemporáneos, que no son académicos.

Supongamos que, durante nuestra vida, las palmas verdes halagan nuestra vanidad; pero después, cuando llega el fin, cuando nuestros libros son los que hablan por nosotros, el sello de la Academia vale poca cosa.

He ahí por qué, en vez de decir contigo «Es preciso serlo», continúo creyendo, más que nunca, que «serlo ó no serlo» es «Kif-Kif (es indiferente).»

El quid de la dificultad en todo caso, escribir buenos libros.—Tuyo; Alfonso Daudet.»

Poco tiempo antes de morir oyó de su amigo Edmundo Goncourt nuevas proposiciones para que se presentase candidato. Como siempre, el autor de «Tartarin» rehusó entrar en la Academia.

\*\*\*  
Dos expediciones europeas han sido, casi á un tiempo mismo, descubiertas en el interior del continente africano: una de ellas, alemana, constituida por doscientos hombres, ha sido aniquilada en el *hinterland* de Cameroun, en la costa occidental de Africa; y otra la francesa, que á las órdenes de M. Marchand, exploraba las regiones centrales del continente. Hay que advertir que ninguna de las anteriores noticias ha sido, hasta ahora, oficialmente confirmada; pero existen datos bastantes para considerarlas ciertas, por desgracia.

La expedición francesa partió, como en su día comunicamos á nuestros lectores, del bajo Oubanghi, dirigiéndose hacia el Nordeste, con el propósito de alcanzar el Nilo hacia Fachoda, á unos seiscientos kilómetros al Sur de Kartoum, en cuyo punto habría de reunirse con otra, partida de Abisinia, á las órdenes de M. Beauchamps.

El objeto, no confesado, de esta doble expedición, era la ocupación por Francia del valle del Alto Nilo, desbaratando por tal manera el proyecto atribuido á Inglaterra de apropiarse todo el curso del río, hasta el Uganda, á fin de realizar su sueño de constituir un imperio africano desde Alejandría y Port-Said hasta el Cabo de Buena Esperanza.

Según noticias publicadas por el *Mouvement Geographique*, de Bruselas, han conseguido salvarse de la matanza los jefes de las dos expediciones. Pero, de todos modos, ha fracasado el proyecto acariciado por los Gobiernos de Francia y de Alemania.

\*\*\*  
Leemos en un periódico de Nueva York: «En Augusta (Georgia), ha ocurrido una de las más encarnizadas contiendas políticas que han agitado la ciudad.

Por ecesca mayoría fué elegido alcalde Patrick Walsh; el resultado de la elección dependía del voto de los negros, pues de 8.000 hombres inscriptos, 3.000 eran hombres de color.

Lo curioso del caso era que todos estaban de venta.

Los atezados ciudadanos desfilaron ante las urnas en grupos de 50 á 500, y en cuanto depositaban en ellas sus papeletas recibían un billete rojo en el cual los agentes que los dirigían marcaban con un sacabocados el precio que correspondía á cada votante en los restaurantes de precios económicos.

Por cada voto se pagó de 3 á 15 pesos fuertes, y las operaciones fueron públicas, viéndose brillar por todas partes las blancas dentaduras de los votantes, llenos de júbilo por los resultados prácticos de la transacción.»

## Correo de Madrid

Diciembre 21.

El *Heraldo* publica un despacho de Santa Clara del 20, reexpedido desde la Habana el 21, diciendo que en los días 18 y 19 visitaron el señor Canalejas y demás acompañantes la provincia de Matanzas.

Estuvieron en la Perla de Yumuri, colmados de obsequios.

Como en las provincias de Pinar del Río y Habana, han procurado conocer el verdadero estado de la guerra, logrando ver confirmada la impresión anteriormente adquirida.

La insurrección está casi quebrantada y puede darse como un hecho la pacificación, porque los rebeldes, según los datos más autorizados, no pasan de 800, y no más de la mitad de ellos son los que tienen armas de fuego.

Carecen de caballos, ropas y medicinas y se refugian por la parte del Norte en las lomas llamadas Pan de Matayas y Camaroco y por el Sud en la Ciénaga de Zapata.

Desde estos puntos se destacan en pequeños grupos que merodean por los pueblos y fincas inmediatas.

Desde que desapareció el cabecilla Lacret para pasar al Camagüey, han muerto varios cabecillas significados y los que existen hoy tienen escasa representación.

Es el jefe de todos estos partidos el cabecilla Bethancourt y los llamados García Rojas, Gómez y Gallego.

Las fuerzas del ejército que operan en toda la provincia suman 6.000 hombres, mitad del ejército y la otra mitad guerrillas y voluntarios movilizados divididos en pequeñas columnas.

Es general la creencia de que la total pacificación de Matanzas se realizará prontamente; pues en rigor, errzan esta provincia los ferrocarriles de Cayjabo á Colombe y por la línea de Savanilla, cruzando por la Unión de Reyes, Nayaías, Corral Falso y Guerellas, no se ve ninguna señal de guerra, como no sean las huellas dejadas por los anteriores incendios de cañaverales y fincas.

Los teléfonos que unen algunas de éstas, el telegrafo oficial y el de las empresas de los ferrocarriles funcionan con toda regularidad.

Existe en toda la provincia confianza en las relevantes condiciones del comandante general señor Molina.

Las llanuras de Matanzas ofrecen magnífico aspecto, los trabajos agrícolas por las costas, en los cañaverales y en los ingenios, calculándose que en toda la provincia puede hacerse una zafra de 350 á 400 mil toneladas de azúcar.

Muelen varios ingenios y se disponen para la molienda hasta 85 ingenios.

El señor Canalejas visitó los hospitales militares y depósitos de reconcentrados, encontrándose las tropas en mejores condiciones de salud de lo que hasta ahora habían estado y se ha observado que los enfermos de *derivi* no ofrecen tanta gravedad ni son en tanto número como en otras provincias.

Los reconcentrados se hallan en sensible situación, á pesar de los esfuerzos del gobernador y del alcalde.

Según el último censo, la provincia de Matanzas tenía 250 mil habitantes. Los reconcentrados llegaron á 40 mil. Estos disminuyeron en 20 mil.

La despoblación es muy de temer. Anteaer hubo en la capital 41 defunciones y no se registró ningún nacimiento.

Este dato es significativo, pues acusa el

grado que alcanza la despoblación, que produce honda pena.

La enfermedad del *derive* hace todavía bastante víctimas y se presenta con gran insistencia en la cárcel, pues hasta ahora á pesar de los esfuerzos hechos no se ha logrado que decrezca en las necesarias proporciones para creer próxima la normalidad necesaria.

Desde Matanzas por la línea central dirigió el señor Canalejas á Santa Clara.

Antes de llegar allí el tren cruza una espesa manigua escogida por las partidas para su paso desde Matanzas á la jurisdicción de Cienfuegos.

Allí descarriló el tren y detuvo á los viajeros largo rato hasta que se hubieron reparado las averías, sin que fueran hostilizados ni vienes final alguna de que el enemigo estuviese cercano.

Luego continuaron su viaje atravesando la manigua llamada Santo Domingo sin novedad y desde allí á Santa Clara.

Salieron á recibir en el límite de la provincia al señor Canalejas, el Gobernador de Santa Clara don Marcos García, el comandante general señor Aguirre y otras personas distinguidas.

Sin nuevos incidentes llegaron los viajeros á la estación de aquella capital donde los esperaba numeroso gentío que no cabía en los andenes.

Al carruaje del señor Canalejas seguían todos los de la población.

## Extracto del Boletín oficial

El público y las personas interesadas en los asuntos de la provincia de Matanzas.

Real orden disponiendo que los individuos que en la actualidad se encuentran en el extranjero, cumpliendo la medida de extrañamiento que les fué aplicada con motivo del atentado de la calle de Cambios Nuevos de Barcelona, queden en libertad de reintegrarse á España, con la obligación de participar, los que lo efectúen, á la autoridad gubernativa del punto en que se propongan fijar su residencia.

Otra disponiendo que todas las plazas vacantes de directores, maestros primeros de Escuelas Normales de maestros, se provean por concurso de traslado y de ascenso entre los directores y profesores propietarios que puedan aspirar á ellas, con arreglo á las disposiciones vigentes, señalándose el plazo de treinta días para la presentación de las solicitudes y de sus justificantes.

Circular del señor gobernador interesando la captura de Carlos Martorell.

Auncio participando haberse cursado el recurso de alzada interpuesto por don Juan Arnet contra una providencia imponiéndole 500 pesetas de multa por desatención al pago del contingente provincial.

Circular anunciando el extravío de varias cédulas personales expedidas por la Alcaldía de Vendrell.

Otra del rector de la Universidad de Barcelona dirigida á los maestros para el cumplimiento del Censo de población.

Las Alcaldías de Bañeras, Arbós y Altafulla anuncian la confección del apéndice al amillaramiento.

La de Bisbal del Panadés tiene expuesto el reparto de consumos; la de Fatarella el de líquidos; la de Cullar el de guarderías rural, y la de Vilella alta el de arbitrios extraordinarios.

El Juzgado de Valls cita á Antonio Plana Amorós (s), Antón de la Colla.

—El de Vendrell á Andrés Hernandez Corpizo y Rufino Lluís Rovira.  
 —El de Gandesa á Manuel Pons.  
 —El de Lérida interesa la captura de Oledonio Matheu Sabater.  
 —El juez instructor militar del regimiento de Luchana interesa la captura de José Pujol Pujol, natural de Plá de Cabra.  
 —El juez municipal de Capenès publica la sentencia condenando á José Blanch al pago de 45 pesetas al demandante Ramón Pena Ferré.

Extracto de la Gaceta de Madrid

Publica la de anteaer las disposiciones siguientes:  
 Presidencia.—Resolviendo una competencia sus itada entre el gobernador de Barcelona y el juez de instrucción del distrito de la Universidad de la misma capital.  
 Gracia y Justicia.—Indultando á varios reos de penas leves.  
 Marina.—Llamando al servicio activo para el año 1898, á 3.000 individuos de la inscripción marítima.

Noticias locales

Por si habian ó no habian de pagar, lo que en el fielato se les exigia, amotinaron las vendedoras de pescado que ayer mañana se hallaban en el fielato de San Pedro, viéndose los dependientes precisados á reconocer su impotencia para impedir la entrada de las especies sometidas al adeudo sin cumplir este requisito.  
 Dada cuenta de lo ocurrido á la Alcaldía, acudieron ante ésta á exponer sus quejas los representantes de la Arrendataria de consumos y las vendedoras de pescado, formulando éstas algunas peticiones que no pudieron ser atendidas por aquella.  
 Entre tanto la Alcaldía quedóse tranquila, contrastando su actitud de apatía y pasividad con la excitación que se notaba en el barrio marítimo de San Pedro, cuyos habitantes no se conforman con la continuación del actual estado de cosas.  
 Consecuencia de esta agitación y de la absurda pasividad del alcalde fué la reproducción del motin notablemente agravado ayer al anocheecer, en cuya hora los dependientes de la Arrendataria de consumos se vieron obligados á retirarse impelidos por la lluvia de piedras que los amotinados lanzaron contra ellos.  
 El público y las personas sensatas manifestábanse asombrados de la torpeza demostrada por la primera autoridad municipal y se lamentaban del desprestigio experimentado por el principio de autoridad, reconociéndose por todo el mundo que tales hechos no se registrarían si estuviera al frente de la Alcaldía una persona de la representación, capacidad y cualidades que tan importante cargo requiere.  
 Quiera Dios que estos chispazos no se generalicen y tengamos que lamentar desgracias, de las cuales serán solo responsables el alcalde y quien lo recomendó!  
 Con objeto de gestionar la rebaja del pan se reunieron ayer en la Alcaldía los almacenistas de harina de la localidad, los cuales, asombrados por las peticiones del maestro de obra prima, se vieron en el caso de no poder asentir á tales proposiciones.  
 Anoche llegó á ésta procedente de Barcelona y acompañada de su familia, la encantadora señorita doña Dolores Ricomá, hija del conocido comerciante y consignatario de buques de esta plaza don José María Ricomá.  
 La simpática Lolita hace sus estudios musicales en el Conservatorio de la capital del Principado, y prueba de una manera brillante é inconcusa sus progresos en el divino arte, lo dicho por los periódicos barceloneses y que copiamos á continuación:  
 «Anoche dióse en el salón de descanso del teatro del Liceo el concierto que anualmente organiza el Conservatorio de música para amenizar el acto del reparto de premios. El local estaba, como de costumbre, atestado y la temperatura que en él reinaba era muy alta.  
 En el reparto de premios invirtióse próximamente una hora y después comenzó el concierto, de muy la extensión pero combinado con acierto. De él merecía citarse como más saliente la parte que correspondió á las señoritas, Dolores Ricomá en una difícil pieza de violín que tocó con mucha limpieza, ajuste de afinación y buena escuela.  
 Sea bienvenida la bellissima alumna y reciba nuestra más afectuosa enhorabuena por el triunfo obtenido ante el distinguido y selecto público que la escuchó en la elegante sala del teatro del Liceo, deseándole una grata estancia en esta tierra que es su cuna y se honra muy mucho con tener una hija que aspira y conseguirá por su talento hacerse digna de los honores que le acaba de conferir la segunda capital de España.  
 Participe también la distinguida familia Ricomá nuestra felicitación que por ser sincera vale tanto como las que en los actuales momentos recibirá de sus numerosos amigos y admiradores.  
 Hemos tenido el gusto de admirar en uno en uno de los escaparates del conocido comerciante de esta capital señor Brell un cuadro al óleo original de la bellissima señorita doña Rosa Vilá, hija de nuestro particular amigo don Juan Vilá Granada.  
 Representa la pintura un retrato de S. M. el Rey don Alfonso XIII y tiene un perfecto parecido y está trazado bajo un colorido severo y de gran realce artístico.  
 Teníamos noticias de los progresos que la encantadora Rosita había hecho en la escuela realista, aprendida con entusiasmo en el extranjero, pero la referida pintura nos demuestra más y más el delicado pincel de aquella y el buen gusto de la obra.  
 Reciba la simpática señorita nuestro aplauso y alcance la enhorabuena á su distinguida familia.  
 Anoche se celebró el último ensayo del drama que hoy ha de ponerse en escena en nuestro vetusto coliseo, original de nuestro particular y querido amigo don Pedro Antonio Torres, el cual según noticias llegará hoy de Madrid para presenciar el estreno.  
 Titúlase «L' hereu Jordi» y está bien estudiado por los artistas encargados de su desempeño, los cuales aseguran que la citada producción es una obra genial y digna de ser interpretada bajo los deberes que se imponen cuando como ésta resulta una joya del arte.  
 Mucho esperamos del primer actor señor Parreño, así como nos asuntan los pequeños defectillos de la señorita Salá, que aún en los mismos ensayos no abandona los saltitos (aún cuando los que dió anoche fueron de una factura intencionada) y que tanto deslucen los méritos que la reconocemos.  
 Prescinda esta noche de los mismos, aún cuando otro día los comente el público, ya que en «L' hereu Jordi» no aparecen estos ni á su respetable autor le sabrían á empanadas.  
 ¡Animo Adelita y tiempo le sobrará para darnos á conocer sus aglidades!  
 En la tarde de ayer fué traídoramente agredido un caballero en el momento en que salía del café de París.  
 Parece que el agresor es un próximo allegado de la víctima, empleado en uno de las dependencias gubernativas de esta capital.  
 Según tenemos entendido la cuestión habrá de salventarse ante las autoridades judiciales.  
 Hemos recibido del señor director general del Instituto Geográfico y Estadística una circular en la que encarece la importancia del Censo general de la población de España y nos acompaña un ejemplar del real decreto é instrucción de 9 de Noviembre de 1897 para llevarlo á efecto.  
 También hemos recibido de dicho centro una hoja de las que se repartirán para facilitar la formación de dicho censo, las cuales se distinguen notablemente por la claridad y sencillez de su confección, única manera de conseguir la mayor exactitud posible.  
 Agradecemos el envío y procuraremos cooperar á esta obra de utilidad concediéndole en nuestras columnas el espacio que su importancia requiere.  
 En la rambla de San Juan cuestionaron el último martes dos sujetos, y después de arañarse el uno al otro, terminaron tan amigablemente dirigiéndose en un establecimiento de bebidas á tomar una copita.  
 En estos días, propios de los turrónes, pastas y demás golosinas de Pascuas, se vé muy concurrida la confitería de nuestro particular y querido amigo don Juan Santamaría, establecido en la calle del Portal.  
 Los escaparates del citado establecimiento rebosan dulces y vinos generosos de las mejores marcas españolas y extranjeras, así como especialidades en figuras de mazapan y emparedados.  
 Como la repetida casa se recomienda por sus géneros, no tenemos para que recomendarla nosotros, ya que el público de buen gusto y fino paladar realiza sus compras en el referido establecimiento de nuestro buen amigo señor Santamaría.  
 El representante en Tarragona de la importante fábrica del papel JOB ha tenido la bondad de enviarnos un calendario para el próximo año de 1898.  
 Este calendario será regalado á toda persona que adquiera por lo menos por diez reales de papel tan superior.  
 Agradecemos sinceramente la atención.  
 El «Centre excursionista de Catalunya» ha abierto un certamen ofreciendo un premio consistente en 500 pesetas y un diploma que se adjudicará al autor de la mejor «Geografía de Cataluña».

Numerosa es la concurrencia que todas las noches acude á la iglesia del Sagrado Corazón, en donde tiene lugar la oración de cuarenta horas y en las que predica el sabio y elocuente orador sagrado padre Salvador de la Madre de Dios, carne lita descalzo.  
 El tiempo en el día de ayer ya parece que sufrió un cambio. Se notaba algo más el frío, y el Cielo se veía ya bastante despejado.  
 Preparémonos, que, según parece va á ser riguroso el invierno.  
 La casa de Vicente Bosch, de Barcelona, abrirá en breve un concurso entre artistas españoles, para la composición de un proyecto de cartel anunciador del producto que elabora la casa.  
 Los premios serán de 1.000, 500 y 125 pesetas, respectivamente.  
 En la favorecida sociedad «Centre Catalá» tendrá lugar la noche del 25 del actual un gran baile, que será amenizado por una aplaudida orquesta de esta capital.  
 A cuarenta millones de reales se eleva la cifra del valor del vino que se ha exportado á Francia en este mes desde diferentes puntos de España.  
 Para la próxima festividad de la Natividad del Señor se está organizando un gran baile en la sociedad «Unión agrícola, industrial y propietaria».  
 Ayer cerca del puente del río Francolí volcó un carruaje, sin que ocurrieran desgracias personales.  
 Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:  
 A las nueve de la mañana.—Barómetro, 765.  
 A las tres de la tarde.—Barómetro, 765.  
 Termómetro: Máxima 14°00.—Mínima 9°50.  
 Temperatura media, 11°75.—Viento S E.  
 En el próximo mes de Enero serán examinados para ascender á segundos tenientes, los alumnos que cursan actualmente el tercer año en la Academia militar de caballería.  
 Anteayer riñeron dos mujeres en la plaza de las Coles, pero sin que las cuestiones pasaran á cosas mayores.  
 Presentadas ante el Juzgado y visto que el asunto no era de importancia se les dió la absolución.  
 De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el Bolado Serra. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la Farmacia del Centro de R. Puig, Rambla de San Juan número 57.  
 REUS.—Hoy se celebrará en el teatro Fortuny el beneficio del inteligente primer barítono señor Gascó.  
 En el programa que, según noticias es muy notable y variado, figura el primer acto de la ópera «Marina» cuya parte de tenor cantará nuestro amigo Carlos Vilella, corista del «Orfeón Reusense».  
 También en uno de los intermedios el citado «Orfeón» cantará una de las mejores piezas de su repertorio.  
 No hay duda que el beneficio del señor Gascó será un acontecimiento.  
 Anteayer fueron algunas más las manadas de pavos que vimos en nuestras calles, pero con todo el número de ellas, así como el de cabezas, era muy inferior al de otros años.  
 A las siete de anteanoche, falleció repentinamente en esta ciudad, en su domicilio, calle de San Miguel, número 23, el empleado del resguardo de consumos Juan Mercadé.  
 La muerte le sobrevino mientras subía las escaleras de la casa en que vivía.  
 También anteayer siguió el estado lluvioso de los anteriores días, cayendo con frecuencia ligeros chubascos.  
 El tren correo de Madrid llegó anteayer con un retraso de tres cuartos de hora á causa del mal estado de la vía por efecto de la lluvia.  
 En una de las tiendas de la calle de Monterols, se hallaba anoche expuesto una fotografía de José Tost, el protagonista del misterioso proceso de «El Burgo», vistiendo las ropas de mujer con que fué encontrado.  
 Como es natural, despertó bastante la atención del público.  
 Extraordinariamente concurrido vióse anteayer el Teatro Fortuny, con motivo de verificarse en el mismo la función á beneficio del aplaudido primer tenor don Francisco Aleántara.  
 En la zarzuela «Jugar con fuego» y en el tercer acto de la ópera «Marina», alcanzó el beneficiado muchas palmadas compartiéndolas con él los demás artistas que tomaron parte en la representación.

También fueron así mismo muy aplaudidos el experto director señor Pérez Cabrero y el profesor concierto de un modo perfectísimo.  
 En el piano hizo prodigios el señor Pérez Cabrero, y no menos hábil se nos mostró el señor Bauzis con el violoncello.  
 El beneficiado fué obsequiado con varios regalos.  
 TORTOSA.—Del 24 del mes actual al 1.º de Enero próximo, se verificarán con arreglo á reglamento, las vacaciones de Navidad, en las escuelas públicas de esta ciudad.  
 —La festividad de Santo Tomás, que celebraba anteayer la Iglesia, transcurrió sin ser apenas notada en esta ciudad, donde ni conatos de feria hubo, ya que, no se ha visto hasta la fecha la pluma de un pavo, á pesar de estar tan próxima la Pascua.  
 El caso no deja de ser curioso.  
 —Anteayer riñeron dos sujetos en el arrabal de Ferrerías, resultando uno de ellos, herido de alguna gravedad.  
 Del hecho se ha dado cuenta al Juzgado, que instruye las oportunas diligencias, hallándose detenido según se nos ha dicho, un gitano como presunto autor de las heridas.  
 —El sábado se pagó el aceite clase superior, procedente de la partida de Regués á 2150 pesetas cántaro de 15 kilos, lo cual confirma el alza que anunciamos días atrás, y que creemos continuará.  
 Se exporta cuanto se elabora siendo muchos los pedidos, en términos que á continuar así, creemos que los acaparadores de esta ciudad no almacenarán este año.  
 Sección religiosa  
 Santos de hoy.—Santa Victoria virgen y san Sèrvulo pobre y paralítico.  
 Santos de mañana.—San Delfín obispo.  
 Oración de Cuarenta Horas  
 Continua en la iglesia del Sagrado Corazón de Jesus el solemne Octavario á Jesús Sacramentado. Por la mañana, á las diez, se expondrá al Señor, se cantará la misa mayor á las once, y estará S. D. M. de maniﬁesto hasta las doce. Por la tarde, se descubrirá á las cuatro á media; á las cinco y media se cantará el Seráfico Trisagio, practicándose á continuación los piadosos ejercicios del Octavario, sermón á cargo del elocuente orador sagrado Padre Salvador de la Madre de Dios, y se concluirá con el canto de letanías de los Santos y reserva de S. D. M.  
 Corte de María  
 Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Carmen en San Francisco.  
 Sección comercial  
 Puerto de Tarragona  
 Entradas del día 22  
 De Barcelona en un día l. «Enrique», de 34 ts. c. Borrell, en lastre, consignado á don Juan Mallol.  
 De Barcelona en un día l. «Isabel», de 33 ts. c. Guasch, en lastre, consignado á don Juan Mallol.  
 Despachadas  
 Para Nantes berg. francés «Pauline», con vino.  
 Para Port-Vendres pol. gol. francesa «La Paix», con vino.  
 Para Cetta y ese. v. «Comercio», con vino.  
 BOLSA DE BARCELONA  
 22 Diciembre.  
 EFECTOS PUBLICOS  

	Dinero	Papel
4 por 100 interior contado.	00'00	00'00
» » fin de mes.	65'25	65'25
» » fin próximo.	00'00	00'00
» exterior contado.	00'00	00'00
» » fin mes.	81'325	81'35
» » fin próximo.	00'00	00'00
» Amortizable contado.	00'00	00'00
4 por 100 carpetas sobre renta de Aduanas.	96'50	96'75
Idem pequeñas.	00'00	00'00
Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886.	96'40	96'65
» » » » 1890.	79'75	79'90

 ACCIONES FIN MES  

Banco Hispano Colonial.	95'50	95'75
Ferrocarril Tar. Bar. Francia.	17'05	17'15
Medina-Zamora y O. á V.	0'00	0'00
Norte de España.	22'55	22'65

 CAMBIOS EXTRANJEROS  

Paris á la vista.	32'80
Londres á la vista.	33'53

Sección religiosa  
 Santos de hoy.—Santa Victoria virgen y san Sèrvulo pobre y paralítico.  
 Santos de mañana.—San Delfín obispo.  
 Oración de Cuarenta Horas  
 Continua en la iglesia del Sagrado Corazón de Jesus el solemne Octavario á Jesús Sacramentado. Por la mañana, á las diez, se expondrá al Señor, se cantará la misa mayor á las once, y estará S. D. M. de maniﬁesto hasta las doce. Por la tarde, se descubrirá á las cuatro á media; á las cinco y media se cantará el Seráfico Trisagio, practicándose á continuación los piadosos ejercicios del Octavario, sermón á cargo del elocuente orador sagrado Padre Salvador de la Madre de Dios, y se concluirá con el canto de letanías de los Santos y reserva de S. D. M.  
 Corte de María  
 Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Carmen en San Francisco.  
 Sección comercial  
 Puerto de Tarragona  
 Entradas del día 22  
 De Barcelona en un día l. «Enrique», de 34 ts. c. Borrell, en lastre, consignado á don Juan Mallol.  
 De Barcelona en un día l. «Isabel», de 33 ts. c. Guasch, en lastre, consignado á don Juan Mallol.  
 Despachadas  
 Para Nantes berg. francés «Pauline», con vino.  
 Para Port-Vendres pol. gol. francesa «La Paix», con vino.  
 Para Cetta y ese. v. «Comercio», con vino.  
 BOLSA DE BARCELONA  
 22 Diciembre.  
 EFECTOS PUBLICOS  

	Dinero	Papel
4 por 100 interior contado.	00'00	00'00
» » fin de mes.	65'25	65'25
» » fin próximo.	00'00	00'00
» exterior contado.	00'00	00'00
» » fin mes.	81'325	81'35
» » fin próximo.	00'00	00'00
» Amortizable contado.	00'00	00'00
4 por 100 carpetas sobre renta de Aduanas.	96'50	96'75
Idem pequeñas.	00'00	00'00
Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886.	96'40	96'65
» » » » 1890.	79'75	79'90

 ACCIONES FIN MES  

Banco Hispano Colonial.	95'50	95'75
Ferrocarril Tar. Bar. Francia.	17'05	17'15
Medina-Zamora y O. á V.	0'00	0'00
Norte de España.	22'55	22'65

 CAMBIOS EXTRANJEROS  

Paris á la vista.	32'80
Londres á la vista.	33'53

## BOLSA DE MADRID

22 Diciembre.	
4 por 100 Interior.	65'35
4 por 100 fin mes.	65'30
4 por 100 Exterior.	81'20
Amortizable.	77'75
Aduanas.	96'46
Cubas 1886.	96'40
Idem 1890.	79'90
Filipinas.	95'70
Banco de España.	425'20
Tabacalera.	218'05
Cambios de París.	32'70
Idem Londres.	33'50
4 por 100 Exterior.	61'69

## Sección oficial

## Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Cristóbal Lopez, comandante de Albuera.  
Parada Luchana.  
Visita de hospital y provisiones, capitán 2.º de Albuera.  
Paseo de enfermos, Luchana.  
El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

## Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos.—Ninguno.  
Fallecidos.—Ignacio Galbes Jové, (Hospital civil).  
Matrimonios.—Ramón Roca Segura con Carmen Sanfeliu Olivé.

## Telegramas

Madrid, 22, 10'30 m.

Dicen de Nueva York que ha llegado allí el señor Amblard, encontrado en su alojamiento numerosos telegramas de Cuba, algunos de ellos referentes a la muerte del teniente coronel Ruiz.

El señor Amblard supone que la muerte de este distinguido militar ha sido consecuencia del espionaje a que tenía sometido al cabecilla Aranguren el cabecilla Rodríguez, que sospechaba su lealtad hace tiempo.

Madrid, 22, 10'45 m.

De Nueva York dicen que son infundados los rumores de la organización de nuevas expediciones filibusteras a Cuba.

Se sabe que la barcaza sospechosa remolcada por el «Dauntless» a Cayo Hueso conducía mercancías de tráfico legítimo, a pesar de lo cual ordenó el Gobierno yankee la vigilancia del «Dauntless» por si acaso conducía material de guerra.

Madrid, 22, 11 m.

Telegrafían de la Habana que todos los periódicos publican sentidas necrologías del teniente coronel Ruiz.

El País, órgano de los autonomistas, entendiendo que el fusilamiento de que la rebelión se encuentra agonizando.

A juicio de los optimistas, en el campo rebelde existen grandes corrientes de aproximación a la legalidad.

Madrid, 22, 11'20 m.

Durante la segunda decena de este mes, han tenido los insurrectos cubanos las siguientes bajas:

Muertos.	330
Prisioneros.	17
Presentados.	400

Total, 747.

Nuestras bajas fueron: Muertos, 3 jefes y 33 soldados.

Heridos, 13 oficiales y 214 soldados. Total: 263.

Madrid, 22, 11'30 m.

Dicen de la Habana que el general Blanco ha encomendado al jefe del partido autonomista señor Galvez la formación del Gobierno insular.

Madrid, 22, 11'45 m.

En vista de la escasez de ganado de

arrastré que hay en Cuba para las atenciones del movimiento de tropas, se ha ordenado al general Marin que reuna en Puerto-Rico la mayor cantidad posible de ganado utilizable, enviándolo rápidamente a la gran Antilla.

Madrid, 22, 12'15 t.

La Asamblea del partido de Unión constitucional, reunida en la Habana, acordó enviar al general Weyler un telegrama de adhesión.

El marqués de Apezteguía hizo constar que si había combatido la gestión del general Weyler fué porque, deseando una acción militar enérgica, no estaba conforme con la destrucción de las propiedades ni con las violencias de que fueron víctimas los pacíficos.

El marqués de Apezteguía dimitió la presidencia de la Asamblea, pero ésta le reeligió, reiterándole su confianza y nombrándole nuevamente jefe del partido.

Madrid, 22, 12'30 t.

Los periódicos neoyorkinos censuran duramente a los rebeldes cubanos por el fusilamiento del teniente coronel Ruiz, que califican de asesinato y de vergüenza para la causa de la civilización y de la humanidad.

Madrid, 22, 1 t.

Un telegrama oficial de la Habana detalla las siguientes operaciones:

Pinar del Río: El enemigo tuvo 6 muertos y se le cogieron un arma y una caja de municiones.

Tuvimos 5 heridos.

El general Bernal, con el batallón de Cantabria, ha batido a las partidas de los cabecillas Fajardo y Pedroso, volviendo a derrotarlos en el sitio llamado la Boca del Grillo.

El enemigo tuvo 14 muertos. Nuestras bajas consistieron en un segundo teniente y 7 soldados heridos.

Habana: Los rebeldes tuvieron 6 muertos. Presentados 36, ocho de ellos con armas.

Matanzas: El enemigo tuvo 4 muertos y 6 prisioneros. Cogidas 5 armas. Presentados 33. Nosotros, 2 heridos.

Las Villas: Hicimos un muerto, varios heridos y un prisionero. Presentados 16 con armas. Sin armas, 3 oficiales y 73 individuos.

Sancti-Spiritus: Hicimos 3 muertos y 4 prisioneros, 6 armas cogidas.

En un encuentro habido en Loma Resago el enemigo tuvo 2 muertos.

Nosotros 15 heridos.

Presentados 109 sin armas.

Madrid, 22, 1'30 t.

Según telegramas de la Habana ha quedado constituida la junta central del censo, formando parte de ella, además de los individuos que ordena la ley, cinco constitucionales y cinco autonomistas.

Madrid, 22, 2'30 t.

S. M. la Reina ha firmado los siguientes decretos de Marina:

Aprobando una propuesta de ascensos reglamentarios en el cuerpo general de la Armada, por la cual asciende a capitán de navío de primera el de segunda don Antonio Perea y Orive.

Concediendo la gran cruz del Mérito Naval, con distintivo blanco, a don José Pareja, y al duque de Arcos, ministro que ha sido de España en México.

Madrid, 22, 3'20 t.

Hoy han sido remitidos a Palacio los regalos que los expositores de la de Industrias modernas hicieron a SS. MM. y AA. el día en que las augustas personas visitaron la Exposición.

Madrid, 22, 4 t.

El Heraldo publica un telegrama de la Habana, diciendo que el teniente coronel Ruiz fué ahorcado por los rebeldes, con los dos guías que le acompañaban.

La noticia ha producido en New York y

en Washington gran indignación, habiendo reaccionado la opinión vivamente contra los insurrectos cubanos.

Madrid, 22, 4'30 t.

S. M. ha firmado los siguientes decretos de Guerra:

Nombrando jefe de brigada del sexto cuerpo al general don Juan Herrero.

Idem secretario de la Junta de la cría caballar a don C. Emente Mathé.

Promoviendo a general de división al de brigada don José García Aldave, por méritos de campaña en Cuba.

Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al teniente general don José Lachambre.

Idem idem al capitán de navío de primera señor Albacete.

Autorizando a la Maestranza de artillería de Sevilla para la adquisición directa de carbón mineral con destino a sus fraguas.

Concediendo cruces rojas de primera pensionadas, al capitán don Baldomero Marina y a los tenientes señores Ros, Mediano y Aguilar.

Cruz roja de segunda y empleo de comandante a don Victor Martín.

Cruz blanca a don Pedro Ruiz, al médico don José Doménech y al capitán de caballería don Urbano Herrera.

Madrid, 22, 5'45 t.

El señor Giberga ha visitado esta tarde en la Presidencia al señor Sagasta con objeto de despedirse, pues en breve saldrá para Cuba.

Madrid, 22, 6 t.

También en la Presidencia ha recibido el señor Sagasta la visita del embajador de Italia, señor barón de Reivris di Montemarco.

Madrid, 22, 6'10 t.

Los deportados filipinos en Ceuta y Chafarinas han dirigido una exposición al Gobierno pidiendo indulto con motivo de la paz del archipiélago filipino.

Madrid, 22, 6'15 t.

En San Francisco el Grande se han celebrado hoy solemnes funerales por el marqués de Casa la Iglesia.

Han presidido el duelo el arzobispo-obispo de Madrid-Alcalá, que ha rezado los responsos de rúbrica, y el hijo y nietos del finado señores Rancés (don Guillermo y don Emilio), asistiendo los señores Silvela, Pidal y otros distinguidos políticos.

Madrid, 22, 6'30 t.

El diario romerista dice que es muy probable que los exministros conservadores que no se han unido al Directorio y a los cuales representa el señor Elduayen, probablemente realizarán un acto de trascendencia.

Este acto pudiera muy bien ser un manifiesto al país, cuya publicación coincidiría con el de los señores Pidal y Silvela.

Este documento contendrá declaraciones terminantes y categóricas, y quizá le suscriba también el señor Romero Robledo.

En cuanto al general Weyler, añade El Nacional que si el general Martínez Campos suscribe el manifiesto del señor Silvela, el marqués de Tenerife firmará también el de los señores Romero y Elduayen.

## Sección amena

## Geroglíficos comprimidos

2 nota NO

D. Genesis.

La solución mañana.

Solución al geroglífico:

LO CABALL DAMUNT LA SOTA.

## Espectáculos

## TEATRO PRINCIPAL

Funcion para hoy:  
El drama catalán L' HEREU JORDI y la comedia MI MISMA CARA.

Entrada general 50 céntimos.

## PELUQUERÍA DE GASALS

12, Unión, 12, principal

Se ofrece al público un especialísimo servicio de tocador y se le participa que por un excelente procedimiento eficazmente recomendado por la ciencia se desinfectan las navajas y todos los instrumentos y utensilios que usa este establecimiento.

## Abierta toda la noche

De día en día aumenta el despacho de medicamentos en la acreditada Farmacia Moderna de don Manuel Juanola, situada en la bajada de Misericordia.

Débase este aumento a la economía que el público nota en los precios, a la buena calidad de los productos y la seguridad en el despacho, encargado a dos farmacéuticos.

Esta farmacia queda abierta toda la noche.

## ENFERMEDADES DE LOS OJOS

D. Juan Miró, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer.  
Tratamiento especial para la curación y las granulaciones.  
Consultas de 10 a 11 de la mañana y de 4 a 5 de la tarde.  
De 12 a 1 gratis para los pobres que acrediten serlo.  
Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona.  
En Reus, los LUNES y VIERNES de 2 a 5 de la tarde.—Arrabal de Santa Ana, 1.º, esquina a la calle de Monterols.

## GRAN FABRICA DE BRAGUEROS

DE

## Pedro Montserrat

Aparatos ortopédicos, piernas artificiales, corsés mecánicos y otros instrumentos, a precios verdaderamente módicos.

En este establecimiento se recomponen también toda clase de bragueros.

CALLE DE LA UNION, 34, BAJOS  
TARRAGONA

## UN CONSEJO A LOS HERNIADOS

## (Trencats)

Constituye una gran equivocación la que sufren la mayoría de los herniados (trencaats) al creer que cualquier bragero comprado al azar es suficiente para retener y hasta curar las hernias, siendo este error causa de muchas complicaciones funestas.

Por quien corresponda, no debiera permitirse el cinismo de ciertos mercaderes de oficio que con el mayor descaro, se titulan ortopedista y especialista en el tratamiento de las hernias, sin título alguno que justifique su competencia, y, no obstante tienen el desahogo de anunciar en los periódicos la curación radical de dicha enfermedad, cuyo mecanismo desconocen en absoluto.

José Pujol, cirujano especialista en el tratamiento de las hernias, y con largos años de práctica en el establecimiento de don José Clausolles, de Barcelona, tiene el gusto de anunciar que visita semanalmente esta capital accediendo a indicaciones hechas por varios señores médicos de la misma.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación o retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Especialidad en bragueritos de cañonc para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

«Fajas Ventrales las más recomendables» y Tirantes Omoplásticos para corregir la cargazon de espaldas.

En Tarragona: Visita todos los martes de 10 a 4 de la tarde.—Calle Conde de Rius (antes Hospital) número 5, 1.º 1.º

Los demás días en su establecimiento

## LA CRUZ ROJA

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS

IMP. DE ESTEBAN PAMIES, Unión, 54

# ANUNCIOS

## CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

**Riparias Gloria Montpeller, Riparia  
Crau Gravé, Rupestris Lot, Rupertris  
Guiraud, Rupertris Misión,  
Rupertris Martin, Rupertris Gauzin,  
ARAMON RUPESTRI**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

**José María Boronat**

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

## Á LOS VINICULTORES ENOSÓTERO

**PARA CONSERVAR Y MEJORAR LOS VINOS  
sin emplear alcohol, yeso ni otras drogas**

El vino con ENOSÓTERO jamás se vuelve ágrico y siempre mejora. El ENOSÓTERO es el único que merece el nombre de conservador de los vinos: obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo.—Unicos representantes en España: J. Uriach y Compañía, Moncada, número 20, Barcelona.—Pedirlo en las principales droguerías y ultramarinos.—En Tarragona, don Daniel Virgili.  
**Se remite á todas partes.—Pedir prospectos**

## CARAMELOS PECTORALES

del médico Salas  
Cubana la Biquinilis, Tof, Cativos, etc., limpian de mucosidad el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro por la mañana. Composición sumamente higiénica. No perjudica en ningún caso. Imprescindible en el tratamiento de la Bronquitis, Tisis, Fiebre, etc. Precio de la caja: 150 PESETAS.  
**Farmacia del R. Puig, Rambla de San Juan, 57**

## Capas, Capas,

**Capas**, gran surtido de última novedad con ricos y variados embozos de felpa y franela. Las hay desde 15 PESETAS.

**Abrigos CON ESCLAVINA** para niños y adultos á precios económicos.

**Trajecitos PARA NIÑO**, variedad y elegancia en modelos de blusa marinera, guardia marina, marinera inglesa con cinturón, americana cruzada y otros. Precios desde 7 PESETAS.

**Gorras MARINERAS** para niños de ambos sexos.

**Trajes PARA CABALLERO**, en clases de estambre, vicuña, gerga y otros. Los hay desde 20 PESETAS.

Tienda de varios géneros de **Antonio Pelegrí**

**Calle Mercería, n.º 11**

**TARRAGONA**

## Capas, Capas

Un dicho est blecimiento se hacen

## LIBROS,

folletos, memorias, periódicos, hojas volantes, etiquetas, y libretos de inquilinato

## REGLAMENTOS,

recibos, talonarios, cartelas, esquelas mortuorias, impresos para ayuntamientos, juzgado, murallas, estados y

## IMPRENTA

## ESTEBAN PAMIES

**CALLE DE LA UNION, 54**

**Tarragona**

## TARJETAS DE VISITA

desde 4 reales el 100

sobres comerciales timbrados desde 20 reales el mil

papeletas de entradas y salidas para consumos

## PERFECCION Y BARATURA

en toda clase de impresos por complicados y difíciles que sean en su confección

Las esquelas mortuorias se admiten á todas horas.